

BIBLIOGRAFÍA

Manuel BECERRA RAMÍREZ

DÍAZ VÁZQUEZ, Julio A., *Cuba y
el CAME* 349

paraestatal, en lo que se refiere a su regulación jurídica, y a su función de palanca del desarrollo nacional.

En esta sección del análisis se resumen algunos de los principales problemas que ha presentado la administración de la empresa pública, subrayándose la necesidad de establecer criterios claros para la evaluación de la empresa pública, distinguiendo aquellas que pueden o deben tener una operación superavitaria, aquellas que deben lograr el equilibrio financiero y las que buscan un fin de servicio social por lo que necesariamente deben presentar déficit financieros en su operación. En general, los autores se pronuncian por establecer mecanismos de evaluación y control más ágiles y eficaces que no entorpezcan el desarrollo normal de la operación de la empresa. Propósitos que, de alguna manera, fueron considerados al elaborar la Ley Federal de Entidades Paraestatales, pero que, sin embargo, no lograrán materializarse.

Francisco Javier OSORNIO CORRES

DÍAZ VÁZQUEZ, Julio A., *Cuba y el CAME*, La Habana, Editorial de Ciencias Sociales, 1985, 119 pp.

Ante el reto del subdesarrollo, los países de este tipo se encuentran ante varias alternativas de desarrollo. El caso de Cuba, país subdesarrollado con un sistema económico-social diferente, constituye un ejemplo singular de uno de los intentos para lograr el desarrollo por la vía de la integración socialista.

El libro que reseñamos pretende dar un basamento científico a la idea de que "sin integración no hay desarrollo" (p. 2).

La obra da la oportunidad de ampliar la visión y conocimiento de la problemática integracionista de Cuba con las economías de los demás países del Consejo de Ayuda Mutua Económica (CAME) y en lo fundamental con la Unión Soviética y, además, ofrece una panorámica del tema, que abarca los aspectos bilaterales y multilaterales.

El acercamiento e igualación del nivel económico de desarrollo de los países miembros del CAME, a juicio del autor, es una de las principales tareas del proceso de integración económica de los países socialistas. También la igualación de los niveles económicos constituye una importante condición objetiva para la realización efectiva de la propia integración.

El autor reconoce que los países que hoy dan vida al proceso integracionista en los marcos del CAME pueden ser agrupados en dos categorías, atendiendo al nivel de su desarrollo económico; a una pertenecen los países europeos, que en su conjunto poseen un nivel de desarrollo elevado con rasgos más generales y homogéneos, y a la otra, Mongolia, Cuba y Vietnam, países que no sólo tienen grandes diferencias entre sí, sino también con el resto de los miembros del CAME, y que poseen economías de bajo desarrollo.

Como consecuencia, este nivel económico inferior de Cuba en relación con el resto de los miembros del CAME, condiciona el menor grado de su participación en la división internacional socialista del trabajo, en comparación con la de los países económicamente más desarrollados.

El autor aclara que "las cuestiones del acercamiento e igualación de los niveles de desarrollo abarcan no sólo la esfera de la economía, sino también otros aspectos de la sociedad socialista" (p. 9).

Ahora bien, en el marco del sistema socialista, el ascenso y la igualación de la economía socialista se obtiene, sobre todo, mediante la plena movilización de los recursos internos, "el mejoramiento de los métodos y formas de dirección de la economía nacional, la consecuente aplicación de los principios y los métodos leninistas de gestión de la economía socialista, y la efectiva utilización de las ventajas de la existencia de la economía socialista mundial" (p. 19).

A fin de alcanzar el nivel de desarrollo de los países más avanzados, en opinión de Díaz Vázquez, se debe recibir y utilizar las técnicas más avanzadas y la experiencia de los países miembros del CAME industrialmente desarrollados. Esto es muy importante, ya que con esta estrategia:

queda eliminada la necesidad de pasar por todas y cada una de las etapas que fueron indispensables para los países que en la actualidad tienen mayor desarrollo, y la creación de nuevas ramas de la industria, el reequipamiento y modernización de las ramas viejas, la introducción de la revolución técnica en la agricultura y la asimilación de las riquezas naturales, pueden apoyarse en los últimos avances de la ciencia y la técnica logrados por esos países.

Pero la aplicación de los avances más modernos de la ciencia y la técnica exige mayores recursos materiales y financieros. En estas condiciones, las formas de ayuda económica y la cooperación entre los países socialistas miembros del CAME desempeñan un gran papel... (p. 19).

En lo referente al comercio exterior de Cuba con los países miembros del CAME, el autor hace una relación de los avances y beneficios obtenidos, pero también menciona las dificultades que entraña el comercio con los países miembros de ese organismo:

para la ampliación de las relaciones económicas de Cuba con el resto de los países europeos miembros del CAME, es necesario superar determinados factores objetivos. El primero de ellos está asociado al perfil de especialización en extremo estrecho de la economía cubana, que sólo puede ofertar a estos países un número reducido de productos, que en general tienen un determinado límite de saturación, como son el azúcar y sus derivados, los concentrados del níquel, etcétera. No menos importante resulta el hecho de que estos países, al igual que Cuba, son grandes consumidores de materias primas, de energéticos, de metales y hierro, de productos químicos y de granos, que la mayoría de los casos tiene como exportador neto a la URSS (p. 28).

Otros de los graves problemas que enfrenta Cuba en su comercio exterior es su dependencia, todavía importante, del comercio con los países capitalistas que en una "serie de renglones y materias primas toma carácter crítico".

En resumen, la idea fundamental que anima a esta obra es la de que "sin integración económica —vista en el plano interno y externo— no hay desarrollo". Y desde este punto de vista, el análisis de la problemática de la integración socialista con miras al desarrollo de Cuba, resulta de gran interés para los estudiosos en los problemas del desarrollo y de la integración. El libro de Díaz Vázquez si bien no es una obra de gran profundidad, indudablemente, por su objetividad y buen manejo del tema, es de gran utilidad para los especialistas antes mencionados.

Manuel BECERRA RAMÍREZ

ETZIONI, Amitai y ETZIONI, Eva, *Los cambios sociales* (trad. de Florentino M. Turner), 3a. reimpr., México, FCE, 1984, 448 pp.

Es tan extensa y profunda la compilación hecha por los autores en esta tan interesante obra sociológica, que sólo nos aventuramos a ofrecer un panorama de ella, con el propósito de que el estudioso de esta materia se incline a su lectura completa si desea tener un conocimiento aproxi-